

芸文
百話

一九八二年一月二十八日、福岡サンパレスホール。初来日したヘルシンキ・フィルハーモニー管弦楽団の会場練習の直前、コンサートマスターが立ち上がり「きょうは素晴らしいマエストロとの大切な演奏会。気合を入れて臨もう」と呼びかけた。指揮者は渡邊暁雄（一九一九一九〇）。フィンランド人を母に持つ、シベリウスをはじめ北欧音楽の熱心な伝道者として知られていた。終演後、「普段は感想を言わぬ主人が『きょう

はうまく行った』と満足していました」と、信子夫人は振り返る。ドイツやフランスでは、民族色濃厚なシベリウスの評価が意外に低い。「日本人はマエストロ・ワタナベの功績で、英國人と同じかそれ以上に熱く、早く受け入れた」との「伝説」はピアニストで作曲家のオリ・ムストネンら、渡邊を直接知らない世代のフィンランド人音楽家にも浸透している。大柄な体と穏やかな物腰の組み合せはフィンランド譲り。「指

日本のマエストロ ③ 情熱秘す紳士・渡邊暁雄



撮影・木見下司

揮台の紳士。そのものだったが、内に秘めた情熱の激しさもまた、厳しい自然に鍛えられた北欧人に通じた。ドイツ音楽偏重の日本樂壇にあって、戦後いち早く（五〇年）米ジュリアード音楽院へ留学。帰国後の五六年にNHK交響楽団の対抗馬として、日本フィルハーモニー交響楽団を創設した。

内に秘めた情熱の激しさもまた、厳しい自然に鍛えられた北欧人に通じた。ドイツ音楽偏重の日本樂壇にあって、戦後いち早く（五〇年）米ジュリアード音楽院へ留学。帰国後の五六年にNHK交響楽団の対抗馬として、日本フィルハーモニー交響楽団を創設した。

十世紀の作品を積極的にとり上げた点にある。東京都交響楽団の音楽監督・常任指揮者を務めた七〇年代の七年間は、まだ演奏機会の少なかつたマーラーの交響曲の連続演奏に挑んだ。

上品さがアダとなり、体育会系の熱血指揮者を好み樂器に物足りないとと思われる本番もあったが、八八年にがんとの闘いを公表、最後の二年間は取りつかれたように日本フィルを指揮した。渡邊にとって新しいレベルトリー、ブルックナーの交響曲へ歩みを進め、周囲にも「ブルックナーの世界がようやく見えるようになった。交響曲を一つずつ、取り上げたい」と漏らしていた。九〇年一月の日本フィル定期、「第七番」の演奏会はその最初で最後の本番となつてしまふ音でしょう」と諭された。方が樂員には思えたらしく、日本